
中央提特首人選四大標準
王光亞闡述：愛國愛港 中央信任 有管治能力 港人擁護
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首選

舉將於明年3月舉行。國務院港澳辦主任王

光亞近日在接受傳媒訪問時，提出中央對

下屆特首人選的四大標準：「愛國愛港、

中央信任、有管治能力、港人擁護」。他

指出，從中央的角度看，行政長官要能準

確地貫徹落實基本法，要能全面、準確、

客觀地向中央反映香港的情況，提出工作

意見；也要用符合香港法律規定、符合香

港情況的方法向市民解釋中央的政策，落

實中央的政策。他強調，中央會觀察各名

參選人，認真分析和研究各人的施政理念

和取向，並希望選舉是理性、健康、富建

設性，形成高度文明的選舉文化。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中
央政府早前開綠燈，宣佈放寬過去因
種種原因而沒有「回鄉證」的反對派
中人，可申領證件返回內地。國務院
港澳辦主任王光亞表示，發「回鄉
證」體現了中央在政治上的包容，希
望「泛民」的朋友們面向未來，以積
極、正面的心態看待與中央的溝通，
看待與特區政府的溝通與合作，以對
全體港人負責的心態，以具建設性的
方式參與香港的政治和香港的建設。
王光亞在接受《紫荊》雜誌訪問中

透露，全國人大常委會委員長張德江
在今年5月視察香港與立法會部分議
員會面時，有議員反映了「回鄉證」
的問題，張德江當場就給予了積極回
應。內地有關部門及後做了研究，同
意沒有「回鄉證」的「泛民」人士可

以申領「回鄉證」進入內地。

望「泛民」正面看待溝通合作
他續說，自己注意到已經有「泛

民」中人領了證，也很順利地回過內
地，期望他們今後可以像其他港澳同
胞一樣，自由來內地旅遊、探親及進
行各種形式的交流。但他強調，如同
內地人到香港要遵守香港的法律一
樣，香港「泛民」中人在內地也應遵
守內地的法律法規。
王光亞指出，發「回鄉證」體現了

中央政治上的包容，希望「泛民」的
朋友們面向未來，以積極、正面的心
態看待與中央的溝通，看待與特區政
府的溝通與合作，以對全體港人負責
的心態，以具建設性的方式參與香港
的政治和香港的建設。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「青症雙邪」梁頌恆及游蕙禎
在立法會宣誓時，公然辱國辱華，全國人大常委會其後就香港基
本法第一百零四條進行釋法，特區法院也據此裁定兩人失去就任
議員資格。國務院港澳辦主任王光亞在訪問中強調，「港獨」、
「自決」不僅挑戰了香港的法治底線，危害了香港社會的繁榮穩
定，而且嚴重衝擊了「一國兩制」的原則底線，是中央管理的事
務。全國人大常委會針對 「港獨」進行了釋法，是以具有法律約
束力的方式表明中央政府在「港獨」問題上的嚴肅立場。他又讚
揚香港法院針對梁游案的裁決，說明了香港的法官對香港以至國
家都是有承擔的。

「一國兩制」受衝擊 屬中央管理事務
王光亞在《紫荊》雜誌的訪問中指，香港回歸祖國後，國家對香

港恢復行使主權，香港問題已經得到解決，所以在「一國兩制」下
絕對沒有「港獨」的任何空間。「港獨」、「自決」不僅挑戰了香
港的法治底線，危害了香港社會的繁榮穩定，而且嚴重衝擊了「一
國兩制」的原則底線，已不單是特區的事務，更是中央管理的事
務，「遏止觸碰『一國兩制』底線的行為，是中央的責任，如果任
其發展，就會破壞『一國兩制』的基礎，就會損害香港的長遠利
益，就是失職失責。」
他續說，全國人大常委會早前針對「港獨」進行了釋法，是以具

有法律約束力的方式，表明中央政府在「港獨」問題上的嚴肅立
場：「香港是國家不可分離的部分，任何情況下都決不允許『港
獨』，這是『一國兩制』不可觸碰的底線，是香港最重要的憲制和
法律原則。不允許持有『港獨』理念的人進入依據基本法設立的特
區權力機構。」他相信，香港絕大多數市民都是愛國的，廣大市民
不認同「港獨」言行，「港獨」沒有發展的市場和空間。
針對香港反對派中人聲言人大是次釋法「損害」了香港「司法獨

立」，王光亞指出，人大釋法和香港特區「司法獨立」，都是香港
基本法規定的，兩者都是香港憲制的重要組成部分。「『司法獨
立』是香港法治的重要原則，中央從來都珍視並維護香港的『司法
獨立』，但香港的『司法獨立』不能限制人大釋法。」
他強調，全國人大常委會通過釋法解決基本法實施中的問題，
同樣是法治原則的體現，也是香港法治的重要組成部分，又舉其
他普通法適用國家和地區為例，「司法獨立」也不意味着立法機
構不能就法院審理中的案件涉及的領域制定新的法律，或者對法
律作出解釋。

梁游案判決結果 顯示港法官有承擔
王光亞指出，人大釋法並沒有介入特區法院對個案的審理，故不

存在干預法院審理個案的情況，但中央和香港都不希望出現法院判
決和人大釋法不一致的情況，因為這種情況才會損害香港的「司法
獨立」，「從實際情況看，法院在審理具體案件時，保持了獨立。
全國人大常委會從釋法的角度，法院從審判的角度，達到了一致，
這是基本法設計的初衷。香港高等法院原訟庭和上訴庭在對有關案
件做出判決的同時，進一步明確了全國人大常委會釋法的地位、作
用和效力。」
王光亞最後坦言，在具有終審權、司法體系獨立的香港特別行政

區，法院有時不得不承擔起重大的憲制性責任，通過司法程序處理
重大的政治問題，認為今次梁游案件的判決結果說明，香港的法官
是有承擔的，「是對香港的承擔，也是對國家的承擔。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港近年
亂象頻生，「一國兩制」不斷遭到衝擊，令
人擔憂香港地位將會受損。國務院港澳辦主
任王光亞表示，「一國兩制」是一個全新的
事業，香港的制度是基本法規定的，與內地
的制度有很大的差異，但「一國兩制」的設
計本身就是對這種差異的包容，只要「 一
國」的原則不被破壞，「兩制」的差異是

完全可以得到包容尊重的 。他強調，「一
國兩制」的成功是實現中華民族偉大復興的
「中國夢 」的組成部分，因此國家絕不可
能放棄香港，而香港前景也是光明的。

國家絕不可能放棄香港
王光亞在訪問中指出，「一國兩制」是一

個全新的事業、前無古人、沒有現成的經
驗，故在實踐過程中出現一些新情況、 新
問題、 新挑戰是很正常的，不能期望一帆
風順。中央對香港近期出現的問題、亂象並
不感到意外，而中央對香港始終是有信心
的，「鄧小平先生在幾十年前就講過這個問
題。中央對香港是有信心、 有耐心的。香
港是國家的一部分，香港市民是我們的同
胞。」
他續說，國家當前的經濟總量已達至世界

第二，在全面開放、實現中華民族偉大復興
的「中國夢 」中，香港的地位同樣重要，
「一國兩制」的成功本身就是「中國夢 」
的組成部分，故此國家絕不可能放棄香港，
「香港是國家『走出去』戰略的重要通道，
是熟悉外部世界，適應世界經濟規則，了解
資本主義制度運作的難得場所。我要說，香
港需要國家，國家也需要香港，國家不可能

放棄香港。」
王光亞指出，從香港回歸近二十年的實踐

看，中央在制定政策的過程中會為香港着
想，幫助香港解決實際問題，從不做任何損
害香港的事情，「拿近期來說，中央支持香
港參與和助力『 一帶一路』建設，在『滬
港通』的基礎上推出了 『深港通』，這些
措施對香港對國家都是有利的。」

港對國家作用無可替代
他強調，國家在未來相當長的時間將循着

「創新 、 協調 、 綠色 、 開放 、 共享」
的理念發展，而香港在國家的發展過程中可
以發揮非常積極的作用，尤其在「開放」發
展方面作用更加突出，難以被世界上任何一
個地方替代，因此香港前景是光明的。
王光亞說：「香港的發展有優勢、有底

子、有機遇，特別是在『一國兩制』的條
件下有祖國內地的廣大腹地，有中央政府
的政策支持，這是其他國家、地區和內地
城市都無法比擬的。只要香港充分發揮自
身優勢，抓住機遇，利用好國家的支持措
施和國家發展的機遇，前景是光明的。我
對香港的前景有信心，我也相信香港的市民
也有信心。」

申回鄉證放寬 體現政治包容
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最新一期《紫荊》雜誌刊出了王光亞的專
訪。王光亞在訪問中談到香港在過去一

年的形勢和對特區政府的工作的看法，有關
「港獨」和全國人大常委會解釋香港基本法第
一百零四條，及新一屆特首選舉，和容許反對
派中人申領回鄉證等等問題。

對特首期望要求 中央與港人一致
王光亞在訪問中被問及對香港在過去一年的
形勢和特區政府的工作的看法時坦言，過去一
年，香港發展的外圍環境不是十分理想。但總
的來看，香港過去一年經濟平穩發展，特區政
府估計經濟增長可望達到1.5%，雖然增速不算
很高，但與發達經濟體大體相若，特別是失業
率保持低位，實屬不易。
他特別提到，春節發生的「旺角暴亂」很

快得到了依法處置，香港市民感受到了法
治、和平與秩序的重要，社會大局繼續保持
穩定。幾場選舉依法公平、公正、有序地進
行，其中涉及的「港獨」問題也依法得到了
有效處理。全國人大常委會就基本法第一百
零四條作出解釋，立下了規矩，劃定了紅
線。「從這個角度來說，壞事變成了好事，

是對『一國兩制』實踐的豐富和完善。在這
個過程中，行政長官帶領特區政府做了大量
的工作，廣大香港市民也在各自的工作崗位
上做了辛勤的工作。」
被問到中央心目中的行政長官的人選的要

求時，王光亞指出，明年的特首選舉，是香
港明年的一件大事，香港社會對特首有要
求、有期望；中央同樣有要求、有期望，而
兩者應當是一致的，就是領導香港社會向前
發展。從中央的角度看，特首要能準確落實
基本法，要能全面、準確、客觀地向中央反
映香港的情況，提出工作意見；也要用符合
香港法律規定、符合香港情況的方法向市民
解釋中央的政策，落實中央的決策，「因
此，中央的標準就是愛國愛港、中央信任、
有管治能力、港人擁護。」

望形成理性健康高度文明選舉文化
他指出，特首選舉委員會已經依法產生，也
有人已宣佈參選，「可能還會有人出來參
選。」他期望任何一個參選人都要明白行政長
官的職責，明白國家的要求，明白香港市民的
希望。他強調，選舉是一件嚴肅的事情，每位

特首參選人應當認真對待，並應以港人的長遠
福祉為依歸，向市民講清施政理念，通過選舉
團結港人，帶領港人向前走。
王光亞續說，中央也會觀察各位參選人，
認真分析和研究各位參選人的施政理念和取
向，期望選舉將是理性的、健康的，是富有
建設性的，形成高度文明的選舉文化，「選
舉要選出行政長官，長遠看，也要形成高度
文明的選舉文化。希望選舉委員會選出一個
中央信任、港人擁護的行政長官。我
相信會有這樣的選舉結果。」

中央對特首人選的要求及標準

堅守「一國」原則「兩制」必受尊重

要求
■要能準確地貫徹落實基本法
■要能全面、準確、客觀地向中央反映
香港的情況，提出工作意見

■要用符合香港法律規定、符合香港情
況的方法向市民解釋中央的政策，落
實中央的決策

標準
■愛國愛港 ■中央信任
■有管治能力 ■港人擁護

香港文匯報訊 全國港澳研究會副會長劉兆佳
和民建聯主席李慧琼昨日均認為，王光亞提出中
央對下屆特首的要求及標準，只是重申香港基本
法賦予特首的角色，及中央對港政策不變。

李慧琼：非針對任何人
劉兆佳在接受傳媒訪問時分析，近幾年由於政

改、「佔領」、「港獨」等問題，不免令部分港
人以為中央會改變對香港的政策，王光亞的言論
是再次宣示中央對港溫和和務實的政策，同時表
達對堅定反「港獨」和極端行為的立場。他相信
中央會趁未來一兩個月觀察在特首選舉過程中，
參選人有否政治智慧和能量，能否爭取到港人支
持和中央的信任。李慧琼則認為，王光亞提出下
屆特首的要求，只是重申基本法賦予行政長官雙
重負責的角色，並非針對任何人。

劉兆佳析特首標準
中央對港政策不變

■■王光亞近日接受專訪時闡述了中王光亞近日接受專訪時闡述了中
央對香港特首人選的要求及標準央對香港特首人選的要求及標準。。
圖為香港行政長官辦公室圖為香港行政長官辦公室。。

■■國務院港澳辦主任王光亞國務院港澳辦主任王光亞。。 資料圖片資料圖片

■ 「深港通」近日推出，有利香港鞏固、
提升國際金融中心地位。 資料圖片


